

Tobías Zúñiga Castro CANDIDATO DEL PARTIDO DEL PUEBLO

CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella
Best Stout Porter

A BOSTON!!

Línea de Vapores de la United Fruit Co.

Servicio semanal entre Limón y Boston

Los vapores de construcción moderna, "Limón", "San José" y "Esparta", ofrecen grandes comodidades á sus pasajeros por su buen servicio y rapidez, pues no gastan más que siete días y horas en hacer la travesía.

Su capacidad es de más de tres mil toneladas.

Pasaje de primera á Boston.....\$ 75.00 oro americano

" " ida y vuelta á Boston.....\$ 125.00 " "

United Fruit, Co., Costa Rica División.

R. J. Schweppe,

Administrador.

Limón, C. R. junio 17, 1905.

Linea de Vapores

de Elders & Fyffes (Shipping) Limited.

A LOS EXPORTADORES DE CAFE

No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de EL DERS FYFFES (SHIPPING) LIMITED. Los nuevos, rápidos y cómodos vapores ZENT, PACUARE y NICOYA están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, Costa Rica y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea IDEAL para los exportadores de café y en cuanto á comodidad para los viajeros, no tiene rival.

R. J. Schweppe,
Agente.

Limón, C. R.

EL DIA

DIRECTOR: ACUSTIN LUJAN

ADMOR: Constantino Gálvez

COLABORADORES:

Luis M. Castro. — Gregorio Martín. — Zenón Castro. — Agustín Luján. — Francisco Huete. — Abraham Madrigal J. — Carlos Orozco Castro. — Francisco Alpizar. — Juan Manuel Rodríguez. — Francisco de P. Amador. — A. Boza Mc. Kellar. — Segismundo Jaramillo. — Francisco Conejo C. — Jorge Padilla.

LOS JARDINES OBREROS

EXCLUSIVO PARA "EL DIA"

Se cree generalmente que la beneficencia es una cosa bastante fácil de ejercitar; que basta derramar el dinero con largueza á diestra y siniestra para ser benemérito de la sociedad, procurando alivio y consuelo á las miserias morales y materiales que oprimen el mundo. Pero con mucha frecuencia ambas cosas no van separadas.

Sin embargo casi siempre, obrando de este modo, se obtiene precisamente lo contrario de lo que se buscaba, es decir que se fomenta el vicio, la inercia y la pereza, en lugar de renovar y estimular la actividad, y se rebaja el sentimiento de la dignidad humana, acostumbriendo al hombre á poner su esperanza en un socorro externo, en lugar de buscar la propia salvación en sí mismo. De este modo, aunque involuntariamente, los filántropos acaban por aumentar el daño que la mendicidad produce á la sociedad, convirtiendo en mendigos crónicos aquellos que lo hubieran sido sólo transitoriamente, á no contar con la seguridad de recibir un auxilio continuo. La verdadera filantropía es la que no sólo es munífica, sino también ingeniosa, la que emplea la riqueza, no en procurar un socorro material y estéril de dinero, sino como instrumento para reavivar y cultivar las energías lánguidas y adormecidas en un individuo; que le da en vez del pan, el medio de ganárselo, suministrándole así los medios que le han de hacer independiente hasta cuando dejen de prestarle su abrigo las alas protectoras de la beneficencia.

Una señora francesa, la señora de Hervieu, ha hallado una aplicación tan prácticamente ingeniosa de esta especie de beneficencia en forma de trabajo, que su fundación merece verdaderamente ser señalada al público. Para indicar el espíritu de la misma, mejor que ninguna detallada y minuciosa descripción será referir como se le ocurrió á la señora Hervieu la idea y la iniciativa de esta obra tan modernamente humanitaria.

Hace muchos años socorría esta señora á una familia compuesta de diez personas, pero, por más q' hacía y por más q' multiplicaba sus socorros en dinero, la familia no lograba salir de la miseria. Poco á poco quedaban sin trabajo uno ú otro de los

miembros de la misma, activos y capaces de trabajar, en parte por la fatalidad, pero en parte también porque, sabiendo que habían de hallar apoyo en la inagotable bondad de la señora Hervieu, no se molestaban mucho por buscar nuevo trabajo ó conservar el que tenían. Al fin, un día dijo al padre la señora Hervieu: "Es preciso salir de esta situación; yo procuraré ayudarlos, pero es preciso que primero os ayudéis vosotros mismos. En lugar de daros socorros que se gastan inmediatamente y que no resuelven nada, me comprometo á entregar todos los meses, á nombre vuestro, seis francos en la caja de ahorros, con tal de q' por vuestra parte entreguéis tres.

Aunque en los primeros meses la familia obrera se ostinaba en protestar que no podía suministrar semejante cuota, cuando vió que la señora se mostraba inflexible y decidida á no entregar su parte antes de ver inscritos en la libreta los tres francos de aquella, se ingenió é hizo tales esfuerzos de economía que al fin del año la libreta reunió el total previsto de 108 francos.

La señora dijo entonces á sus protegidos que era preciso hacer fructificar la suma, que debían arrendar un huerto y que, en los momentos que tuviesen libres debían cultivar, con ayuda de los muchachos más crecidos, legumbres que servirían para alimentarlos á todos. Semejante proyecto no agradaba mucho á personas acostumbradas á recibirlo todo gratuitamente, pero la señora Hervieu es tenaz y paciente: halló el pedazo de tierra que sus protegidos no lograban descubrir y amenazó con suspender sus socorros si no ponían inmediatamente manos á la obra. Ellos se resignaron sin entusiasmo y de mala gana en los primeros tiempos, pero poco á poco fueron tomando afición y al cabo de algunos meses la familia se alimentaba en gran parte de las legumbres obtenidas; y no era esto solo, sino que vendía por una suma bastante importante para remediar su eterna miseria.

El éxito de la primer prueba alentó á la señora Hervieu á dar más vastas proporciones. Halló amigas á las que propuso que en lugar de la caridad irregular hecha diariamente en la calle y que sirve de emplasto más bien que de remedio á los males de la miseria, suministrasen una cuota fija anual que ella hízó en 60 francos. Se elaboraron y estudiaron los estatutos y se alquilaron cerca de la ciudad dos terrenos de unos 140,000 metros, que fueron distribuidos entre veinte y una familias proporcionalmente al número de individuos de las mismas. Además de la tierra se suministraron á esta gente semillas, abonos y herramientas.

A pesar de la dificultad de roturar un terrono inculto y de la sequía del verano, los resultados obtenidos a fin del primer año excedieron á todas las esperanzas. Con solo 531 francos se pudo asegurar á 145 personas un socorro efectivo y una notable cantidad de alimentos. Ahora bien, 531 para 145 personas representan 3 frs. 67 por persona y 0,30 cénti-

mos al mes. Dado en metálico este socorro, no habría procurado probablemente ninguna ayuda y se habría evaporado fundiéndose en la cifra de gastos diarios. Pero no son las únicas ni las más importantes ventajas de estos jardines obreros. Las personas beneficiadas de este modo han recobrado el hábito del trabajo ó la afición del mismo y han empleado últimamente un tiempo que talvez habrían perdido en la taberna con daño de la salud, del bolsillo y de la moral.

Esta institución se ha desarrollado rápidamente, presta asistencia á un centenar de familias y los huertos cubren unas seis hectáreas de terreno. Además, desde hace algunos años se ha agregado un huerto roturado y labrado colectivamente por muchachos de 14 á 17 años, fundado en el principio de la mutualidad. Cada muchacho entrega un franco al mes, y la institución suministra el terreno, las semillas y los abonos. El producto por término medio es cincuenta francos, en limpio, por cada adherente, y el dinero obtenido es depositado á su nombre en la caja de ahorros para formar un pequeño peculio muy oportuno en el momento de la necesidad.

Obsérvese que esta ocupación que absorbe todos los momentos libres de los muchachos es un excelente medio profiláctico para apartarlos de la pasión, del alcohol y del juego, justamente en la edad en que semejante tentación ejerce una influencia más peligrosa.

Pocas obras filantrópicas me parecen responder tan harmónicamente como la de la señora Hervieu al fin propuesto, ni tan digna de ser popularizadas y adoptadas en larga escala: sobre todo porque esta obra se halla informada por el concepto verdaderamente moderno de que el hombre no ha nacido para mendigar, sino para trabajar, y de que se puede hallar prácticamente el modo de auxiliarse sin darle limosna y de suministrarle, con la posibilidad de proveer sus necesidades, el beneficio más grande aún de hacerle recobrar el sentimiento de la dignidad propia.

CESAR LOMBROSO.

De Curridabat

El domingo último se presentó en este lugar un escuadrón de cletistas (siete, nada más que siete!) reforzado por el secretario de la Agencia 2ª de San José, don Juan Bautista Rojas; por el Juez de Paz, don David Cordero, y por los comisarios señores Pedro González, Ramón Berrocal, Juan Calderón y Eligio Cordero. Con toda esta gente, y los empleados, además, de la carreteta de Curridabat á San José, que todos son cletistas, porque sino no tendrían trabajo, los oradores no lograron convencer á nadie ni reunir adeptos siquiera.

Este pueblo es decididamente anticletista. La pastilla sólo se ve en aquellos peones que pertenecen á las fincas de los

La primera y más antigua del país. La que produce más y mejores muebles
La que vende más y más barato. Acudid y os convenceréis.—Fundada en 1890.

MUEBLES LISTOS PARA LA VENTA. — COLCHONERIA. — SE ARREGLA TODA CLASE DE MUEBLES

JORGE MORALES BEJARANO

elctos y en los que trabajan en la carretera.

Muy de otro modo le fué á la comisión Zúñiguista. Los oradores de nuestro Partido si fueron atentamente escuchados y muy aplaudidos por el pueblo. Y se comprende que así hubiera sido porque aquí, la inmensa mayoría, espontáneamente, pertenece, pertenece al Gran Partido del Pueblo, que no anda comprando conciencias sino sembrando la buena semilla de la más legítima Democracia. Aquí, como dije antes, solo los peones de las fincas de los elctos y los de la Carretera, son pastillistas.

UN CORRESPONSAL.

DISCURSO

pronunciado por la señorita Isabel Flores el día 8 del corriente, en el Club del Partido del Pueblo de San Mateo

Señores:

Al presentarme ante esta hermosa concurrencia y en este Club, que sirve de santuario á la causa patriótica del Partido del Pueblo, es porque sé sentir ese entusiasmo que también ustedes sienten por el bien y la felicidad de nuestra querida y floreciente Costa Rica.

Sí señores: muy joven, pero con el alma llena de júbilo y con esa fe sublime en que el Jefe de la Nación será el popular hombre público don Tobías Zúñiga Castro, el hijo humilde del pueblo, el ciudadano honrado y progresista que se quedó por último para lanzar al público su brillante Programa de Gobierno. ¿Sabéis por qué brilla? Porque en sus 36 artículos se encierra lo grande y lo benefactor en favor de la clase pobre y del comercio en general. La fundación del Banco Agrícola Hipotecario constituye para este país la verdadera riqueza y el ensanche poderoso de la agricultura.

Los terrenos de este caserío en lugar de estar llenos de charrales, aumentando la cría de culebras que ponen en peligro la vida de los agricultores, estarán ondeando por la fuerza del viento las vistosas espigas de arroz y demás cereales y legumbres que nos dan nuestro favorito alimento.

Así como en la Zúñiguista Comarca de Puntarenas hay señoritas que arden al calor del entusiasmo en favor de la noble causa del pueblo, así también arde en mi alma ese sentimiento patriótico en pro de esta simpática causa, que ustedes, matenedos honrados y generosos, defienden con honor y lealtad.

Faltan dos meses para ver coronados vuestros esfuerzos; id valientes y denodados campeones del Zúñiguismo á depositar vuestro voto en las urnas electorales para llevar al solio Presidencial al integro y modesto ciudadano don Tobías Zúñiga Castro.

Los Zúñiguistas son columnas de acero que no se cambian por el vil metal y que cuando acogen con simpatía una causa, la defienden hasta morir ó vencer, al triunfo ó la derrota, pero con la firmeza de carácter. En el programa se reflejan estas palabras: *Paz, Progreso y libertad.*

HE DICHO.

LOS GRANDES

(Y SU POLITICA)

Hay que examinar con severo é imparcial criterio las armas á que han echado mano los cletistas, para aquilatar el valor de su causa.

Un orador del mismo bando, (cletista) cruzado del masonismo,

né á San Isidro á tratar contra los banos de Zúñiga y S. L., asegurando que estos dos caballeros son miembros de asociaciones masónicas. Tan poco prudente este orador como el escritor de hojas volantes, se olvidó al lanzar su especie, de que en el cletismo están todas las altas dignidades de la masonería costarricense y de que muchos de ellos al salir de las reuniones de la Directiva, asisten á las reuniones macábricas en los templos masónicos, con la escuadra y el martillo al pecho y el bordado y simbólico mandil á la cintura.

Y así planchas como esas hacen por cientos y buscan armas y las recogen donde las encuentran y las esgrimen antes de informarse del metal de que están hechas y del temple que les han dado.

Pero hay casos en que la medida rebasa y entonces los amigos de la verdad ultrajada, vuelven por los fueros de esta Diosa que tan mal librada va saliendo en esta campaña de manos de los cletistas. Y para ejemplo va uno, tan gráfico como todos los demás, de una serie que iremos progresivamente dando á conocer al público.

Allá por el mes de marzo, si mal no recordamos, aunque para conocimiento del hecho la fecha hace bien poca falta, apareció una hoja suelta en la cual el Licenciado don Luis Anderson preguntaba al Inspector de Rentas Municipales, si la Municipalidad gastaba solamente sus rentas. A qué venía esa pregunta, vamos á decirlo.

La Administración Municipal del Licenciado don Cleto González Víquez, es la más cara que ha tenido la ciudad de San José. Se han invertido, es verdad, grandes valores en obras de ornato y de saneamiento; pero á la vez se han invertido sumas respetables en trabajos cuya necesidad no es actual é indispensable y aun en obras que acusan inteligencia, pero no un talento económico y previsor.

Esa tesis fué sostenida con calor por varios de los periódicos opuestos á la candidatura que nació al calor del prestigio de las gestiones municipales de relumbrón, pero no de efectivos beneficios para la comunidad.

Para atender á los múltiples trabajos emprendidos, no alcanzaban, es claro, las rentas municipales y se usó y abusó del crédito, empeñándonos cada vez más, á todos los que solidaria y directamente respondemos del pago de las sumas emprastadas.

La Prensa clamó contra ese uso poco prudente del crédito, que resultaba en un gravamen fuerte sobre las propiedades y más que nadie sobre los inquilinos, sobre el pueblo que es el que á la larga, y siempre, paga con el sudor de su frente los desaciertos que los grandes idearon con sus cabezas.

A sacarnos de esa duda vino la hoja del Licenciado Anderson, quien, como antes dijimos, preguntaba al señor Callejas si la Municipalidad gastaba más de lo que recibía. El señor Callejas contestó al pie de la carta de su interrogante, manifestando que la Municipalidad vivs en el más perfecto equilibrio económico, gastando á medida de sus rentas.

La contestación fué rotunda y nadie se metió en averiguar en qué proporción andaba la verdad en tan inapelable sentencia.

Pero he aquí que cae en nuestras manos un número del "Boletín Municipal", correspondiente al mismo mes de marzo, que registra un cuadro del Estado de Caja en 28 de febrero de 1905 y por él nos enteramos de que la Municipalidad gastó ₡ 34,596.96 que consiguió á interés de varios prestamistas y del Banco Anglo Costarricense.

La suma de ₡ 34,596.96 está repartida así:

Vales á pagar	₡ 15,000
Banco Anglo Costarricense	13,000
Banco Anglo, crédito tierras	6,596.96
	₡ 34,596.96

No dice el Estado de Caja quienes fueron los prestamistas de la partida "Vales á pagar", ni dice cómo, por qué ni para qué tomaron los ₡ 13,000 el Banco les facilitó.

En cuanto á los ₡ 6,596.96 que el consabido Banco entregó á la Tesorería Municipal, no puede llamarse sino préstamo, pues aun el Congreso no había aprobado el decreto urgente de la Comisión Permanente, que puso en manos de nuestra corporación urbana la facultad de deshacerse de la herencia de Esau, el padre de los edomitas.

Quedamos, pues, en que al mismo tiempo que don José María Callejas aseguraba que la Municipalidad gustaba apenas sus rentas, los números, con su lógica irrefutable, decían que eso no era cierto, que la Municipalidad andaba de la seca á la meca en busca de prestamistas bondadosos y que sólo en el mes de febrero había recibido de manos de éstos la suma de ₡ 34,596.96.

Para evitar nuevos conflictos como el actual, la Municipalidad resolvió no publicar más sus estados de caja, con lo cual nos resulta el "Boletín Municipal" la más cara y la más inútil de todas las publicaciones.

PROMETEO

El Herald

Oh, la ovación!

No nos proponemos tomarle el pelo á los ovacionistas. Pero es el caso, lector, que lo que ahora está pasando, aunque te cause grima, es digno de ser tratado por el autor de TIPOS MADRILEÑOS, el insigne Luis Taboada.

Los cletistas no se dan punto reposo. Desde que don Cleto dijo q' pondría, (que pondría, como suena) 12,000 ovacionitas el día 30 de este mes, los de la pastilla no hacen otra cosa que andar de seca en meca consiguendo adeptos, por que lo que es los doce mil, hay que ponerlos en San José cueste lo que costare.

—Este don Cleto nos tiene á todos como gatas de parto, decía ayer un cletista, rascándose la cabeza, rodeado de algunos del círculo. Y lo peor no es que haya ofrecido los doce mil, sino que no hay de donde sacarlos.

—Verán ustedes, —continuó el del círculo—llegamos á Peoresnada, pueblo en donde es fama que había mucho cletismo, y no pudimos conseguir sino 3 barbilampiños, los sobrinos de ñor Juan, el contratista de la arena, aquel contratista que tanto recomendó don... Después nos dirigimos á Cantarranas, y lo mismo. Sino inventamos algo, nos va á llevar pateta. Fiasco completo!

—Y los oradores! repuso Ricardito, el hijo mayor de la Marquesa, que hacen los oradores que no conquistan á los pueblos!

—Los pueblos son unos malcriados; apenas habla un orador de los nuestros, lo silban. Esos no aplauden más que á los otros.

—Y eso lo sabe don Cleto?

—Qué lo ha de saber! Ninguno de nosotros se atreve á decirselo.

—Pues hombre, debiéramos ser francos.

—Yo lo que repito es que la ovación va á ser un fracaso.

Se despiden efusivamente los

años de los otros y ca la cual se va pensando en que con los peones de don Pepe, los de don Salvador, los de don Federico, los de don Junito, los de Amón, los de Rohmoser, los de don Alberto, junto con los del Municipio, se puede salvar la situación.

Luego se dirigen á Masapeor, y se entabla, con ña Sinforiana, el siguiente diálogo:

—Mucho le agradeceríamos, ña Sinforiana, que nos prestara á Manolín para el día 30 de este mes.

—Yy, so pa qué.

—Ah, si viera, para una gran ovación que tenemos preparada.

—Yyeso á quien?

—Para don Cleto, ña Sinforiana, para don Cleto!

—El candidato de los olimpí? Esta! Ya Manolín tiene partido.

—Eso no importa, ña Sinforiana. No dejará de ser del partido á que pertenece. Es para que se de un paseo por San José sin que le cueste un cinco. Comerá bien, se divertirá y no perderá el día. Va ganando.

—Manolín no necesita de *henchis*; ni de que le *untan* la mano. El es de otro partido y se acabó. El hombre que se mete en política no debe tener más que una opinión. Si yo *juera* hombre y del pueblo, no iría á esa ovación por ninguna plata.

—No diga eso, ña Sinforiana, que á Manolín nada se le quita con que vaya.

No dijo más el propagandista, porque en eso, luciendo tamaña divisa, se presentó don Manolín.

—Aquí lo tienen, agregó ña Sinforiana.

Manolín les hizo un saludo y todos corrieron á formarle rueda.

—Sálvenos usted! Sálvenos usted!

—De que se trata, señores; poco á poco, vamos á ver.

—Le estábamos dejando recado con su maná...

—Sí, ya sé, para que vaya á la ovación. Probablemente me hacen ustedes las mismas proposiciones que le hicieron ayer á Colás. Tampoco acepto. Para tren gratis, pastelitos de carne, lomos rellenos y cerveza *Traub*... es mejor que cuenten con otros.

Miró á los propagandistas fijamente, dió dos subidas al cigarrillo y los dejó con dos palmos de narices.

Oh, la ovación!

RIFI.

CREDO POLITICO

SOY ZUÑIGUISTA

I—Porque sé que don Tobías Zúñiga Castro manejó la caja de un Banco y los cartapacios de varios ministerios habiendo salido con las manos muy limpias, pruebas inequívocas de su honradez acrisolada.

II—Porque soy católico, apostólico, romano, y él como Jefe del Partido del Pueblo, conoce que esa es la religión del Estado y nos ofrece contribuir á su mantenimiento.

III—Porque siempre he admirado las ideas del Partido Republicano viejo y á todos nos consta que don Tobías, como republicano genuino, siguió pie á pie todas las vicisitudes y sufrimientos de ese partido, y consecuentes con sus principios, abandonó un Ministerio para medir sus armas en terreno limpio con sus adversarios y no deber el triunfo á la imposición.

CLETISTA NO SOY

I—En los pueblos *por la flor conocemos el durazno*. A don Cleto le bastó ser Presidente Municipi-

pal para legar al país, sin tomar en cuenta la opinión pública, una serie de leyes *descabelladas*. Qué sería de nosotros si por desgracia llegara á ocupar el primer puesto de la República?

II—A última hora sus endosados propagandistas aseguran que don Cleto se convirtió al cristianismo; esto será falta de carácter ó demasiada ambición de mando? Quién sabe! y propalan que para conseguir el triunfo en las elecciones cuentan con la imposición del Gobierno; pero nosotros tenemos fe ciega en las promesas del señor Esquivel y sabemos positivamente que ningún motivo sería suficiente para obligarlo á manchar, con un lunar innecesario, la limpieza de su historia política.

GUTIERRISTA TAMPOCO

En materia de fe y de religión, atiendo con humildad y respeto las instrucciones los sacerdotes, pero en la presente contienda política noto que el Partido Católico, para ser verdadero, le falta la cualidad de ser universal; veo que un Canónigo opina de un modo y á punto y seguido se contradice; y todo esto me induce á creer y esperar que con don Ezequiel nos querían meter "gato por liebre".

Viva Costa Rica!

Viva Zúñiga!

(f) ELÍAS CASTILLO

San Andrés, 5 de julio de 1905.

DE ATENAS

Señor don Gilberto Paniagua

Los héroes de la libertad que nos antecedieron, abrieron grandes brechas en las murallas del despotismo político é intelectual, razones estas que me infundieron una energía indomable en mis convicciones y hechos, cuando se trata del bien general y no del miedo personal. Tengo mucha honra en pertenecer al Partido del Pueblo q, no busca la diferencia de clases sociales,—"pueblo" y "olimpio" para sacrificar con éste último á los humildes hijos del pueblo, y sembrando más tarde entre ellos, el "despotismo político é intelectual".

Da verdadera lástima que un maestro de escuela de las condiciones suyas, se desate en improperios contra un personal como lo es la Junta de Educación, á quien, debía usted guardar más respeto dicho sea de paso, ella, no busca otro fin sino el de ver terminado mediante sus esfuerzos y el de los contribuyentes un edificio que honra á este pueblo y donde usted ha encontrado albergue para sus expansiones políticas.

No soy el autor, como maliciosamente usted lo da á entender, de la gacetilla, objeto de su artículo lleno de desahogos, que no menguan en nada mi reputación. Usted confiesa que es un fiel partidario de don "Cleto", quizá mejor que de su candidatura, y que por él se sacrifica; hace bien.

Doña Gregoria González y don Anselmo Vargas, son dos personas que de seguro dirán que es cierto que usted "sacrificó" hasta su honra si fuere necesario, en aras del cletismo.

Don Félix Campos también corroborará el dicho de la señora González.

Don Ernesto Matamoros está un tanto desilusionado con respecto á un puesto en el magisterio, por haberse el mismo recomendado con el señor Inspector Provincial.

Así es que no me preocuppa que usted asegure que que yo le ofrecí á Matamoros, si protestaba y se

hacia zuffignista, el puesto que usted dejaría vacante.

Sino se ha aumentado el tren de empleados, es debido a los exhaustos que están los fondos, y de ninguna manera porque los solicitantes de trabajo hayan sido c'e fistas. Jesús Castillo lo sabe, pero Ud. está á "caza" de noticias sensacionales, y para hacer más latoso su artículo, enjaretó en él el párrafo "ante penúltimo", que es una majadería salida de un cerebro calenturiento, que se sacrifica al extremo de llegar Ud. al aula con un revólver en el bolsillo y después lo coloca encima de la mesa, como quien se va á entender con "fiaras", según propaganda cletista.

Ud. niega que su viaje al Distrito de Mercedes lo motivara la propaganda que Ud. viene haciendo días ha en favor del círculo de la argolla; pero desgraciadamente hay muchas personas que afirman lo contrario, ó sea que Ud. distribuyó bojas sueltas é instó á algunos individuos ahí presentes, para que se afiliaran al cletismo. Tan acostumbrado estoy á los "huracanes y tormentas" y á ver en medio de estos al águila que se cierne en su vuelo, que ya no me preocupan esas tempestades desatadas, y menos, convencido como estoy, que contribuyo con mi pequeño contingente á levantar un edificio de enseñanza.

No se afija por los diez colones que le impusieron de multa por juego: sus demás compañeros pagaron ese valor y sin embargo no han escrito artículos en mi contra porque yo no tengo "méritos" y usted sí tiene muchos. al extremo de haberse quedado durante una noche custodiando un reo y al día siguiente envió un sustituto á que diera clase; pero ya en la noche estaba usted sano y salvo y asistió al Club cletista.

Para qué proseguir? Tengo el defecto de ser muy franco, y mayormente cuando se trata de un amigo á quien yo tanto estimo.

Consérvese bien y siempre á sus órdenes.

BELTRAN MURILLO.

Atenas, julio 2 de 1905.

AVISO

A nuestros copartidarios y amigos les avisamos que 100 varas al Sureste de la plaza principal de esta ciudad, tienen á su disposición un local donde está instalada la Secretaría de la Directiva Central del Partido del Pueblo, donde á la vez que se discutirá la política imparcialmente, se leerán todos los periódicos del país sin distinción de color.

Santo Domingo, 2 de julio de 1905

LA DIRECTIVA

AVISOS ANTERIORE

LAS TARJETAS POSTALES
Representando bellezas cubanas del real cigarrillo Sibony, las compramos á un colón el ciento en LA TRBPICAL, frente al Cuartel Principal.

Al Público

Tengo el honor de avisar que ya me encuentro de nuevo en esta capital, de hoy en adelante, ofrezco mis servicios como compositor de sillas, de paraguas y retocador de toda clase de muebles superior tejido en petatillos, como también en adornos en papel para salas, y en sombras de varios colores para lámparas de centro. Todo trabajo que se me confie, ofrezco dar cumplimiento, prontitud, esmero y más barato que cualquier otro compositor. Se me encontrará en casa de la señora María Pacheco v. de Díaz frente á la Iglesia de la Merced; además atiendo cuando se me llame de las demás provincias con respecto á lo indicado.

RICARDO GUTIERREZ P.

San José, junio 27 de 1905

VERDADERA POLITICA

He abierto nuevamente mi agencia de cobros. Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ó otros gastos, pues los pondré, rebajándolos á la conclusión del cobro. Rotulación y circulación de tarjetas: cuento con un buen directorio. Trabajos en el Registro de la Propiedad. Compra y venta de fincas. Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Oficina: 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional.

EMILIO ALPIZAR

San José, julio de 1905.

CACETILLA

Ley de elecciones

Al comenzar no más la presente legislatura, y en el deseo de enmendar los muchos defectos que la práctica ha apuntado á la ley de Elecciones vigente, el diputado don Ricardo Jiménez presentó á la consideración del Congreso un proyecto de ley, que contiene muchas é importantes reformas, encaminadas á garantizar la expresión soberana de la voluntad nacional en la emisión del sufragio. El proyecto del Licenciado Jiménez, que obedece á la necesidad sentida por el país de asegurar el ejercicio de sus derechos, cerrando la puerta, en lo posible á los abusos de las autoridades venales y prevaricadoras, el referido proyecto debió haberse tramitado con la brevedad que el caso reclama. Pero no solamente no se ha tramitado por sus pasos contados negocio de tanta trascendencia, sino que se ve un desca muy marcado en el circulo de diputados cletistas, de retardar todo lo más que se pueda la emisión de esa ley. Se dejan ratos muy cortos para la discusión de ese negocio, se obstruyen los debates con mociones más ó menos insustanciales que originan largas y huecas discusiones. Todo lo cual hace pensar que los cletistas, en su lamentable debilidad, desean que la emisión de esa ley se retarde, para así poder gozar de las ventajas que en su favor pueden presentarles las autoridades prevaricadoras que les pertenecen, a la sombra de la ley vigente, que como es bien sabido fué un engendro de la tiranía de 1893. Los señores diputados, siguiendo la inspiración de los principios sanos y atendiendo á las necesidades del país, debieran dar toda la atención y seriedad á la discusión de tan importante asunto, y dejar ese feje y maneje y esas retardaciones abogadiles, que más parecen juegos de niños, que altas gestiones de los representantes de la Patria.

Después de probar todos los engañosos medios que se anuncian, es cuando mas se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino sin engaños: su acción calmante, es Digestivo Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta. De venta en la BOTICA FRANCESA DE LOS SEÑORES HERMANN Y ZELEDON, San José de Costa Rica; y en las principales Droguerías de Europa y América. Depósito en París, rue des Haudriettes, 4.

A los anunciadores

La Administración de este periódico pone en conocimiento de todas las personas que desean anunciar, que la tarifa de avisos es sumamente reducida. Las condiciones ventajosas que obtiene el anunciador, son debidas á que este diario cuenta con la mayor circulación en el país, tanto por su carácter político como por su antigüedad.

EL ADMOR.

Gratificación

De un potrero de mi propiedad sito en San Vicente de este cantón y á mediados del mes próximo pasado, desapareció una perra truca de tres años de edad, negra jaborada, dos patas y una mano blancas, con una pinta iden en la panza y con una cicatriz producida por el rasguño de un alambre.

Daré una gratificación al que me la presente ó me de razón de ella.

Ciudad de Santo Domingo, 6 de julio de 1905.

SALVADOR OCAMPO RODRIGUEZ.

Durante

mis cincuenta años de ejercicio de la profesión, en diversos hospitales, y en mi clínica privada, no he encontrado otro medicamento que merezca tanta confianza por su acción precisa y radical como el DIGESTIVO MOJARRIETA.

Doctor JOSÉ A PARRAGA
Habana, octubre 8 de 1896.



GRANDS MAGASINS DU Printemps NOVEDADES

PIDASE

el Catálogo general ilustrado encerrando todas las modas para la ESTACION de VERANO, que es enviado gratis y franco, á quien lo solicite por carta franqueada dirigida á

M. JULES JALUZOT & Co PARIS

Todas las personas que se hallan ya en relaciones con el PRINTemps, recibirán el catálogo sin que tengan necesidad de pedirlo.

Enviamos igualmente gratis y franco sobre pedido por carta franqueada, las muestras de todos nuestros tejidos; pero hacemos á las señoras nos indiquen lo más exactamente que les sea posible, la clase de las telas que desean recibir y nos fijan los precios aproximados.

Toda piqueta postal de 5 kilos conteniendo por 50 francos de mercancías es expedida enteramente franco de porte á todas las localidades que tengan establecido el servicio de paquetes postales.

Para los envíos por cajas, consúltese la hoja de condiciones de expedición adjunta á cada catálogo.

LAS MADRES

debieran saber. Con la mayor parte de las niñas, sus tribulaciones proceden de la falta de nutrición, tanto en calidad como en cantidad. Hoy día se denomina esta condición por el término de Anemia; pero las palabras no alteran los hechos. Existen miles de niñas en esta condición, en cualquier edad entre la infancia y los veinte años y entre estas, las enfermedades encuentran la mayor parte de sus víctimas, pues son demasiado débiles y frágiles para resistir. Algunas de ellas están en la edad de los misteriosos cambios que conducen al completo desarrollo y necesitan especial cuidado. Muchas sucumben en este periodo tan crítico y la historia de tales pérdidas es la más triste en el curso de la vida. Un tratamiento conveniente podría haber salvado á la mayor parte de estos tesoros de sus padres, si las madres hubieren sabido de la

PREPARACION DE WAMPOLE
y la hubieren administrado á sus hijas, con el resultado de que habrían llegado á ser mujeres fuertes y sanas. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, combinados con Jarabe de Hipofosfatos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Para lograr el desarrollo de niños pálidos, raquíticos y demacrados, y especialmente aquellos que padecen Anemia, Escrófula, Raquitismo ó Enfermedades de los Huesos y la Sangre, no tiene igual, pues sus propiedades tónicas son excelentes. "El Sr. Lodo. Miguel A. Ortiz, de Habana, dice: Un deber de gratitud me hace dirigirles estas líneas para manifestarles que he usado con un éxito maravilloso su Preparación de Wampole, habiendo curado á mis hijos de enfermedades que venían sufriendo del pecho y raquitismo y con su uso los tengo con buena salud." "Eficaz desde la primera dosis." Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en las Boticas.

IRREGULARIDADES EN LAS FUNCIONES DE LA MUJER

PERIODO PENOSO, ABUNDANTE, INTERMITENTE Ó RETARDADO

"La felicidad del hogar y la belleza física de la mujer, depende de la perfección de las funciones peculiares de su sexo. Cualquier desarreglo de ellas ocasionará padecimientos simpáticos y trascendentales en su organismo."

Se garantiza que el Verdadero Remedio Homeopático del doctor Lobb para la Mujer, cura eficazmente las siguientes enfermedades femeniles: La Menstruación Escasa Cuando el Periodo es Deficiente, Penoso de Mal Color, ó si habitualmente ó algunas veces se demora.—Precio: 75 céntimos.

El Verdadero Remedio Homeopático del doctor Lobb para la Anemia, es la salvación de la mujer raquítica, melancólica y enferma. Cura la Clorosis y la Anemia en las niñas y en las damas debilitadas por irregularidad menstrual ó enfermedad crónica; robustece el organismo y embellece la complexión; corrige la cerasidad y amarillez del semblante. Da resultados sorprendentes en la convalescencia de la mujer que ha sufrido alguna enfermedad.—Precio: 75 céntimos.

El Remedio del doctor Lobb para los Dolores de Cabeza, es el más eficaz é inofensivo que se conoce en la Ciencia de la Medicina. Cura positivamente los Dolores de Cabeza producidos por indigestión, biliosidad, nerviosidad, neuralgia, desórdenes de la menstruación, y toda clase de dolores de cabeza.—Precio: 75 céntimos.

Pídase el Manual del doctor Lobb, valiosísimo en el Hogar, que se proporciona y se envía Gratis.

Agentes exclusivos en Costa Rica los Señores

Hermann y Zeledon—Farmacia Francesa—San José

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías en la República y en todo el mundo.



OPORTUNIDAD

Vendo á mitad de precio y en condiciones favorables para el pago, una finca situada en San Juan de Tobosí.

Consta de más de 11 manzanas, de las cuales 4 y media café en muy buen estado, 1 y media de milpilar, 3 y media potrero y 1 y medio cañal.

Casa comercio, con bodega, y casa de habitación en buen estado situadas en el mejor punto para negocio.

Joaquín Llinás

PILDORAS E INYECICON "PALMER" CURAN LA CONORREA EN TRES DIAS

Se devuelve el dinero si no cura

DEPOSITO EN LA BOTICA "LA VIOLETA"

Muy importante

El mejor medio de colocar bien el dinero es comprando buenas casas de habitación.

El que suscribe tiene encargo de vender dos casas muy bien situadas en la Avenida Central.

Para pormenores dirigirse á la Librería, Papelería y Almacén de Música de

M. V. BLANCO

San José, junio de 1905.

PARA ANUNCIAR

el calzado que combina el último estilo con la elegancia, comodidad y duracion acaba de publicarse el Catálogo ilustrado y lista de precios del famoso Calzado de Artavia el cual se mandará á todo el que lo solicite.

Ya se sabe que este calzado va á todas partes del país sin gasto para el comprador, y al mismo precio como si lo comprara en el mostrador de la tienda, en la capital.

Pronta entrega en donde quiera

San José, Costa Rica.—

Apartado 179.—Teléfono 242.



SOMBREROS DE PALMA

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

La Relojería Suiza

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional.

Garantizamos los precios más bajos de plaza. **Rehmoser Hermanos.**



ACEITE de HIGADO de BACALAO

del **D^r DUCOUX**
Iodo-Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas

Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composición le da todas las calidades que le permiten combatir:

á la **ANEMIA**, la **CLOROSIS**, las **ENFERMEDADES del PECHO** la **BRONQUITIS**, los **CATARROS**, la **TISIS** la **DIATESIS ESTRUMOSA**, **ESCROFULOSA**, etc., etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economía para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia á los demás medicamentos semejantes.

DEPOSITO GENERAL:
PARIS - 209, rue (calle) Saint-Denis, 209 - PARIS

VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO

GRAN FABRICA DE PUROS Y CIGARROS

— DE —

LEONTE QUESADA

KINGSTON, JAMAICA

Conocedores del buen gusto de los mercados centro-americanos nos proponemos ensanchar nuestros negocios con estos países y al efecto desde este año enviaremos nuestros selectos productos, tanto en puros como en CIGARRILLOS en condiciones de competir con cualquier manufactura similar no sólo en tamaños sino en calidad y precios.

suédan nombrados agentes para Costa Rica los señores.

ENRIQUE BRENES MORA Y C^o

Café

beneficiado, y especialmente tercerillas, compra **JOAQUIN LLINAS**

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

436, Avenida Central, O.

MANUEL CORONADO
7.5 .92

RESTAURANT CENTRAL

Este acreditado establecimiento ha sido puesto nuevamente al servicio del público.

Se sirven comidas y cenas, y nos hacemos cargo de banquetes y comidas á domicilio, picnics, etc.

Los domingos ofrecemos á nuestros clientes comida especial.

Precios equitativos Esmerado Servicio Cantina bien surtida

Frente al Banco Anglo Costarricense

GERENTE **MONLUIS**

Modelo de la botella en el verdadero

ELIXIR TÓNICO ANTIFLEMÁTICO

del **D^r GUILLÉ**

Desde hace mas de cuarenta años el **ELIXIR del D^r GUILLÉ** es empleado con éxito contra las enfermedades del Hígado, del Estómago, Gota, Reumatismos, Fiebres Palúdicas y Perniciosas, la Disenteria, la Gripe ó Influenza, las enfermedades del Cúya y las Lombrices Intestinales.

Es uno de los medicamentos mas económicos como **Purgativo y Depurativo**, es el mejor remedio contra todas las enfermedades ocasionadas por la Bilis y las Flemas.

Depósito General
D^r PAUL GAGE Hijo
Farm^a de 1^a Clase
9, r. de Grenelle-St-Germain
PARIS
Y EN TODAS LAS FARMACIAS

"JARDINERIA EL PORVENIR," situada en la boca de la Sabana, frente al cambio-vas

Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo: coronas, canastas; liras, anclas, etc., etc. á precios el 20 o/o más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLI.

TIPOGRAFIA

DE E I D Í A

Estando al frente de esta imprenta una persona entendida en el ramo, se ofrece, de hoy en adelante, hacer cualquier clase de trabajos, como Memorandums, Libros talonarios, Invitaciones, Formularios de cuentas, Hojas sueltas, etc., etc. Todos los trabajos se ejecutan con la mayor limpieza y actividad; y los precios sin competencia.

San José, mayo de 1905.

Ea Constancia

Gran fábrica de bebidas económicas, á precios sin competencia. -- además de los sabrosos siropes rompopé, gotas amargas, vinagre, y el gran sirope de curazao, se despacha á un precio ínfimo sabrosa cerveza higiénicamente preparada; y el esquisito refresco Sidra Holandesa.

Calle 6^a Sur, frente al Boliche.
RAFAEL ROMAS ALFARO.

La unión de las Fabricas

Hermanos Múrolo é Improta

GRAN ALMACEN DE CASIMIRES Y TALLER DE SASTRERIA
Calle Central, Sur, 31 y 33 — Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única que importa directamente casimires de las mejores fábricas de Inglaterra, Francia é Italia. — Tiene un taller de sastrería servido por un hábil costador. — Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes. — Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de pur sémolá y Conservas variadas

Apartado de Correo 208

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas, para lápices, tiza, pizarras, pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del Mercado; juguetes de libros para los estudiantes de Teneduría de Libros copiadore de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una; cajitas de papel de lujo, etc.

Mi almacén de música, único en esta Capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para bailes, para canto, para piano á 2 y 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se pueda desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina y laúd; cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio

M. V. Blanco.

San José, Abril de 1905.

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Estranjero

La VELOUTINE

Polvo de Arroz especial
PREPARADO AL BISMUTO
Por **CH^{es} FAY**, Perfumista
PARIS, 9, rue de la Paix, 9, PARIS

Carpinteria francesa

155, varas calle abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz de

Martin Teillagorri y Bernardo Sarratea

Tenemos el gusto de anunciar al público que habiendo crecido nuestros talleres de **carpinteria y ebanisteria** estamos en condiciones de hacer todo lo que se abaje en estos dos ramos.

También hacemos muebles de todas clases conforme á catalogos y gusto de cliente.
Muebles estilo frances y americano

Perfumeria-Oriza

L. LEGRAND, PARIS, rue Saint-Honoré, 207

ESS-ORIZA SOLIDIFICADA

PERFUMES CONCRETOS

INVENCIÓN CIENTÍFICA PRIVILEGIADA EN FRANCIA Y EN EL EXTRANJERO

Los Perfumes sólidos de **Ess-Oriza**, preparados por un nuevo procedimiento tienen un grado de concentración y de suavidad desconocidos hasta ahora.

En las formas de **Lápices** ó de **Pastillas**, están metidos en frascos ó en cajitas de varias clases que pueden llevarse muy fácilmente. Estos **Lápices** **especialmente** no se evaporan y se les puede reemplazar por otros, en sus estuches, cuando están usados.

Tienen la inmensa ventaja de dar sus olores á los objetos puestos en contacto con ellos, sin mancharlos ni deteriorarlos. BASTA FROTAR LIGERAMENTE PARA PERFUMAR AL INSTANTE

AL CUTIS LA BARBA PAÑUELOS ENGAGES TELAS GUANTES FLORES ARTIFICIALES

y á todos los Objetos de Ropa blanca, de Papelería, etc., etc.
DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES PERFUMERIAS DEL MUNDO | El Catálogo de los Perfumes, con los Precios se envía franqueado á las Personas que lo pidan.

Aviso

Compro cueros secos de res en buen estado, en mi Tienda del Mercado, frente á la Botica "La Violeta", donde ofrezco en venta cueros curtidos de todas clases, nacionales y extranjeros, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

No olvidarse que en mi Tienda es la que más vende *ropa hecha* en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad.

En la misma Tienda se hacen las ventas de ladrillos de mi Ladrillería Puerto Escondido.

GABRIEL VARGAS

Verdadera AGUA MINERAL Natural de **VICHY** Manantiales del Estado Francés

DESCONFÍESE DE LAS FALSIFICACIONES

HOPITAL Enfermedades del Estómago. PRODUCTOS CON SALES NATURALES Extraídos de las Aguas

GRANDE-GRILLE Enfermedades del Hígado. **PASTILLAS VICHY-ESTADO** para facilitar la digestión después de la comida

CELESTINS Para enfermedades de la piedra y afecciones de la vejiga. **COMPRESOS VICHY-ESTADO** para preparar el agua digestiva gaseosa

BUEN NEGOCIO

En muy buenas condiciones se vende un precioso lote, situado, 75 Varas al Norte de la Estación del Ferrocarril al Pacífico. Da frente á tres calles, una es la Central; y otra lo comunica directamente con el Liceo de Costa Rica.

Los próximos trabajos para la terminación del ferrocarril duplicarán su valor; su compra constituye un excelente negocio. Paar más informes dirigirse á la Administración de ese Diario.